

# Auf den Spuren der Kelten wandeln

## Ausgangslage

---

Die keltischen Ausgrabungen in Jestetten-Altenburg sind nicht nur von historischer, sondern auch von überregionaler Bedeutung. Der Regionale Naturpark Schaffhausen setzt sich dafür ein, diese faszinierenden Funde der Öffentlichkeit zugänglich zu machen und gleichzeitig sanften Tourismus sowie Naherholung zu fördern.

Die malerische Doppelrheinschlaufe zwischen Jestetten (D) und Rheinau (CH) mit ihren idyllischen Halbinseln ist bereits ein beliebtes Ziel für Ausflügler in der Hochrheinregion. Um die touristische Attraktivität weiter zu steigern, wird ein grenzüberschreitender Rundweg mit zehn Informationstafeln rund um das Thema Kelten erstellt. Dieser 10 km lange Weg informiert Besucher über das Leben der Kelten in Altenburg und Rheinau, präsentiert bedeutende Funde und beleuchtet die historischen Gegebenheiten vor Ort.

Im April 2024 fand ein Workshop für die Bürgerinnen und Bürger von Jestetten, Altenburg und Rheinau statt. Die Teilnehmer konnten ihre Ideen und Bedenken einbringen. Das Interesse am Thema Kelten war überwältigend. Viele wünschten sich, den Wanderweg mit zusätzlichen keltischen Elementen zu bereichern, um das Erlebnis lebendiger zu gestalten.

## Projektbeschreibung

---

Der Regionale Naturpark Schaffhausen stellte gemeinsam mit den Gemeinden Jestetten und Rheinau einen Förderantrag bei der Internationalen Bodensee Konferenz, um den Keltenrundweg um interaktive Spielelemente zu erweitern. Dieses Vorhaben wurde bewilligt und das Projekt «Auf den Spuren der Kelten wandeln» wird durch den Interreg-Kleinprojektfonds teilfinanziert.

Auf beiden Rheinseiten entstehen nun im Jahr 2025 keltische Spielelemente entlang des Keltenrundwegs.

Im September 2024 fand ein weiterer Workshop statt, bei dem motivierte Bürgerinnen und Bürger kreative Ideen rund um keltische Spielelemente entwickelten. Daraufhin wurde eine Projektgruppe ins Leben gerufen, die aktiv an der Umsetzung der nächsten Schritte mitwirkt.

Es wird eine grenzüberschreitende Eröffnungsfeier für alle Bürgerinnen und Bürger beidseits des Rheins stattfinden. Dieses Projekt bringt nicht nur die Geschichte der Kelten zum Leben, sondern leistet auch einen wertvollen Beitrag zur touristischen Entwicklung der Region.

## Projektziele

---

- Natur- und kulturnaher Tourismus: Förderung authentischer, ressourcenschonender Angebote
- Stärkere Regionale Wertschöpfung: Förderung der Wertschöpfung in Gewerbe und Tourismus
- Netzwerkbildung: Förderung der Netzwerkbildung zwischen der Bevölkerung von Jestetten (D) und Rheinau (CH) sowie Akteuren und Organisationen

## Projektpartner

---

### Internationale Bodensee Konferenz / Interreg Kleinprojekte

Mit den Interreg-Kleinprojekten fördert die Internationale Bodensee Konferenz einerseits das grenzüberschreitende bürgerschaftliche Engagement und andererseits die grenzüberschreitende institutionelle Zusammenarbeit in der Bodenseeregion. Wichtige Aspekte der Förderprojekte sind Erfahrungsaustausch, Wissenstransfer und Netzwerkbildung für weitere Zusammenarbeit. Die Projekte erzielen konkrete Mehrwerte für die Region.

Weitere Informationen unter [www.bodenseekonferenz.org](http://www.bodenseekonferenz.org)

### Regionale Naturpark Schaffhausen

Als Vernetzer, Ermöglicher oder Unterstützer setzt sich der Regionale Naturpark Schaffhausen gemeinsam mit innovativen Akteurinnen und Akteuren für eine nachhaltige Wertschöpfung und eine starke Region ein. Wir nehmen unsere Zukunft aktiv in die Hand, weil wir im Naturpark zu Hause sind; in einer Gegend, in der man sich noch persönlich begegnet und den Zusammenhalt pflegt. Aber nicht nur für Einheimische, sondern auch für Besucherinnen und Besucher hält der Naturpark echte Naturerlebnisse, faszinierende Geschichten, herzliche Kontakte und den Genuss regionaler Spezialitäten bereit.

### Gemeinde Jestetten

Die Gemeinde Jestetten mit ihren Ortsteilen Jestetten und Altenburg liegt auf einer Stufe des zum Rhein abfallenden Südrandens. Diese geschützte Terrasse an der großen Rheinschleife um das Kloster Rheinau unterhalb des Rheinfalls war schon früh Siedlungsplatz. Im Einflussbereich des Klosters Rheinau, der Stadt Schaffhausen, der Eidgenossenschaft und der Herren des Klettgau liegend, erfuhr sie ihre besondere Prägung durch Jahrhunderte.

### Gemeinde Rheinau

Das ehemalige Klosterstädtchen Rheinau ist wunderbar eingebettet in eine attraktive Naturlandschaft. Ein wunderbarer Ort zum Wandern, Velofahren, Baden und Tauchen.

Für Musikliebhaber wie geschaffen sind die klassischen Konzerte in der barocken Klosterkirche oder die monatlichen Blues- und Rock-Acts in der groovigen Klosterscheune. Die reizvolle Lage, das gesunde Klima und die herzliche Gastfreundschaft garantieren einen unbeschwerten Aufenthalt.